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és que, una vegada que les dades estiguen introduïdes, no 
les han d’introduir cada any, com passava fins ara, per a sol-
licitar les ajudes, etcètera, sinó que el sistema ja les tindrà i 
tot, a partir d’eixe moment, serà molt més senzill.

I senzill és com nosaltres ens volem comunicar en el sector . 
I precisament per això hem obert el Portal agrari, no sé si el 
coneix, que és una finestra única de la nostra conselleria, en 
què es pot accedir a tot tipus de dades relacionades amb el 
món agrari i ramader, que no necessita de certificats elec-
trònics. I que està ahí tota la informació penjada, en eixa 
finestra única, i que, a més, es pot plantejar qualsevol dubte 
directament amb resposta per part de la conselleria.

Perquè nosaltres estem sempre del costat del sector, de 
totes les edats, i, per descomptat, cuidant la nostra agricul-
tura, la nostra ramaderia i la nostra terra .

Gràcies. (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Passem a la pregunta 1.813, que formula el diputat no 
adscrit Jesús Salmerón, a la consellera d’Agricultura, 
Desenvolupament Rural, Emergència Climàtica i Transició 
Ecològica, sobre les mesures per revertir l’envelliment del 
sector agrari .

Quan vullga, senyoria .

El senyor Salmerón Berga:

Sí, gracias, presidenta.

Señorías, día tras día los agricultores ven peligrar el pan 
que llega a sus casas ante las parálisis de los gobiernos del 
Botánico y del señor Sánchez. Un tándem de la ruina para 
el campo valenciano, al que siguen asfixiando cada día por 
acción y omisión, con un precio del gas por encima de la 
media, el precio del gasóleo B para maquinaria agrícola, cuya 
media se sitúa ya por encima de 1,35, un aumento del 20 % 
en fitosanitarios o del 300 % en fertilizantes. Sepan ustedes, 
señoría, que el kilo de abono cuesta un euro a día de hoy.

Toda es subida, señorías, excepto en el precio que se está 
pagando a nuestros agricultores, que no hace más que caer 
en picado. Y el resultado de la ecuación no es otro que el 
enésimo estrangulamiento al campo valenciano, con agricul-
tores regalando su trabajo de sol a sol sin ni siquiera cubrir 
los costes. Un sector lleno de dificultades para cubrir tan 
siquiera los costes de producción y no poder repercutir en 
los precios .

Y es que ahora vendrá usted aquí a hablarme del Plan de 
desarrollo rural de la Comunidad Valenciana o del plan de 
desarrollo de las mujeres rurales, que ya le digo yo que, 
más allá de un mero ejercicio cosmético y de una nota de 
prensa, no ha llegado a nada. El resultado de estos planes 
sigue siendo un manto de frutas y verduras que cubren 

nuestros campos y un paisaje desolador de campos aban-
donados, agricultores viéndose obligados a talar los campos 
que durante muchísimos años nos han dado de comer a los 
valencianos. Una estampa que a nadie nos gusta ver, pero 
que a ustedes, en cambio, parece no importarles.

Y a la vista está, señora consellera, porque mientras el campo 
nos lanza cada día un SOS, con cifras alarmantes como que 
hay un 35 % de tierras abandonadas o 175.000 hectáreas sin 
cultivar, o que las familias que viven del campo y que repre-
sentan un 8 % del PIB se encuentran en una situación límite 
de gravedad, mientras en la Comunidad Valenciana tene-
mos el inmenso honor de encabezar el ranking de edad agra-
ria más alta de toda España, con 64,4 años, lo que supone 
que, en cuatro o cinco años, todos estos agricultores se 
habrán dado de baja. Por mucho que usted suba a esta 
tribuna ahora y me diga que hay un plan del Botánico que ha 
ayudado a 1.226 jóvenes, que hay 400 jóvenes que se dedi-
can a la agricultura ecológica. Ya le digo yo que son medi-
das insuficientes y que no van a rescatar la agricultura ni van 
a frenar la sangría que sufre el campo valenciano, porque, 
¿se ha parado usted a pensar cómo van a querer los jóve-
nes agricultores valencianos dedicarse al campo, con la 
subida disparada de costes de producción y el aumento de 
los precios? ¿Cómo puede el Botánico, de verdad, seguir 
hablando de defender la huerta del campo valenciano, 
cuando hay explotaciones de naranjas en la Comunidad 
Valenciana que están vendiendo 15 kilos de naranjas al 
mismo precio que un café? ¿O cuando la almendra se les 
está pagando en el Alto Palancia al mismo precio que se 
nos pagaba hace 20 años? ¿Cómo vamos a dar esperanza 
a nuestros jóvenes cuando no ven, en nuestros gobernan-
tes, políticas valientes, serias y concretas que les ayuden? 
¿O, por ejemplo, cuando llegamos tarde a una plaga como la 
Xylella fastidiosa, que ya se ha visto en esta cámara y llega-
mos tarde?

Dígame qué medidas se van a adoptar desde el gobierno del 
Botánico para frenar la sangría que cumple el campo valen-
ciano y poder asistir ahí adelante.

Gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Té la paraula l’honorable consellera per a donar resposta a la 
pregunta .

La senyora consellera d’Agricultura, Desenvolupament 
Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica:

Bé, la veritat és que em crida un poc l’atenció la seua inter-
venció perquè diu: «No em conteste amb tot el que estan 
fent». Home, des de la conselleria, òbviament, a una 
pregunta, li contestem la tasca que estem fent. La tasca que 
s’està fent des de desenvolupament rural, la tasca que s’està 
fent per tal que hi haja dones també en el món rural, que 
a mi sí que em pareix una tasca important, la veritat, no sé 
per què a vosté no. I la tasca que s’està fent per tal que hi 
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haja joves treballant les terres. Aleshores, la veritat és que, 
en una aposta clara, a més, per l’agricultura ecològica, que 
també és important, no sé, potser també pensa vosté que 
és irrellevant. La veritat és que la preocupació de l’abando-
nament de les terres és compartida, però nosaltres sí que 
estem treballant per tal que no es produïsca. I, bé, tot això és 
la tasca que estem fent i molt més, no sé si li interessa que 
se li l’explique o va a dir vosté que no volia i li té igual, no ho 
sé . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Per a continuar amb la formulació de la pregunta, té la 
paraula el senyor Salmerón.

El senyor Salmerón Berga:

Gracias .

La verdad es que pensaba que iba usted a tirar de datos, a 
razón de las respuestas parlamentarias que nos ha remitido. 
Pero más allá de esos famosos planes repletos de millones 
que quedan muy bien en una nota de prensa o para subir 
en esta tribuna, la verdad es que no sirven de nada. Usted 
trata de vendernos estos planes como esa receta ómnibus a 
todos los males, esa piedra filosofal que salvará a la agricul-
tura valenciana. Pero es que el día a día del campo no es el 
que usted vende o el que usted ve. Y es que a esto también 
deberíamos añadir, por ejemplo, ese cinismo del gobierno 
del señor Sánchez, recortando el trasvase Tajo-Segura, que 
deja vendidos a los agricultores regantes alicantinos. Y a eso 
hay que añadir el cainismo del Botánico del señor Puig, más 
preocupado de no molestar a nadie en Madrid que de defen-
der la agonía hídrica que sufren los regantes alicantinos.

Pero es que, además, señora Navarro, ya que usted trae 
cifras también, o debería haber traído más cifras, porque, 
¿qué le parece que, en la Comunidad Valenciana, sola-
mente haya un 0,3 % de agricultores menores de veinticinco 
años? ¿Qué ha hecho usted para fomentar un 0,3 % menos 
de veinticinco años? No ha hecho usted nada, por ejem-
plo, para frenar los disparados precios de costes de produc-
ción, me da igual, de agricultura, sé perfectamente de lo que 
estoy hablando. No ha hecho nada, por ejemplo, para frenar 
las plagas a las que, por cierto, siempre llegamos tarde. No 
se ha preocupado usted, por ejemplo, en lo que cuesta pasar 
la revisión de la ITV de una cuba, por cierto, productos que 
están prohibidos a día de hoy. No ha hecho usted nada 
para modernizar las estructuras agrarias de la Comunidad 
Valenciana. Entonces, hablar de la defensa del sector, rebaja 
nacional, sin haber hecho absolutamente nada desde que 
usted está en el cargo, pero tampoco lo hizo su antecesora, 
es bastante triste.

Y es aquí donde vemos ese ecologismo urbanocéntrico de la 
izquierda, ¿no?, que de nada sirve al sector y sobre todo a los 
agricultores. Ese que, a la hora de la verdad, se arruga a la 
hora de pedir incentivos para la PAC, que, por cierto, aún no 
hemos cobrado en la Comunidad Valenciana a fecha de hoy, 

para animar a esos jóvenes a que continúen con la tradición 
familiar. Tenemos, al final, una izquierda en el gobierno que 
está acomplejada y que es incapaz de ver el campo a través 
de quienes lo trabajan, sobre todo porque miran ustedes 
hacia otro lado cuando lo que toca es usar e impulsar alter-
nativas reales y eficaces, por ejemplo, para luchar contra 
las plagas. Un Botánico de siempre, señorías. Muchísimos 
anuncios, pero enquistado en una nefasta gestión del 
campo valenciano, al que ustedes tratan con una mezcla de 
homeopatía y maquillaje, porque por acción, omisión y mala 
gestión, se han convertido ustedes en la parca que pretende 
asestar el golpe de gracia al campo valenciano . Pero, por 
suerte, señorías, las urnas se abrirán. Yo no estaré en esta 
tribuna, pero espero que usted tampoco, ni en esta tribuna 
ni en estas Cortes .

Y no quiero bajarme de esta tribuna sin despedirme, como 
han hecho mis compañeros, de todos los diputados y diputa-
das. También de aquellos diputados y diputadas que, durante 
estos últimos dos años, han impedido que yo pueda reali-
zar mi trabajo libremente junto con mis compañeros. También 
quería agradecer a todos los funcionarios de esta casa, con 
los que he tenido el honor de trabajar desde hace ocho años, 
porque ellos sí que son los que de verdad han hecho política 
en mayúsculas en esta cámara. Los que están aquí siempre 
dando la cara. Y también quería dar las gracias personalmente, 
además me han acompañado hoy aquí, a dos personas, a 
Emilio Argüeso y a Juan Córdoba, que confiaron en mí en el 
año 2015, y a los que tengo el honor y les debo las gracias de 
poder estar hoy aquí, en esta tribuna, hablando en nombre de 
los valencianos. Así que muchísimas gracias, buen tiempo a 
todos y estoy a vuestra disposición fuera de estas Cortes.

Gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Per a donar resposta a la pregunta, té la paraula l’honorable 
consellera .

Un moment, senyoria, que arribe el senyor Salmerón a l’escó, i…

La senyora consellera d’Agricultura, Desenvolupament 
Rural, Emergència Climàtica i Transició Ecològica:

Bé, jo la veritat és que no tinc ni idea de per què vosté em té 
mania i no vol que estiga jo en estes Corts la pròxima legisla-
tura. No ho sé, perquè no he parlat mai amb vosté, crec que 
és la primera vegada, i em sorprén una mica el seu to . Jo li 
desitge a vosté el millor, no sé si en estes Corts o on siga, i la 
veritat és que, que siga molt feliç.

I, bé, si és veritat que no l’han deixat fer el treball, doncs em 
sap molt greu, perquè jo crec que tots els diputats i diputa-
des triats per al parlament, per a estar en esta casa, han de 
poder fer el seu treball de representació de la ciutadania.

En qualsevol cas, dir que, per descomptat, a esta consellera 
sí que li preocupa l’abandonament del camp, però també 
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li he de dir que la veritat és que, segons l’informe de l’evo-
lució de la superfície de terres cultivades de la Comunitat 
Valenciana, «cuando ha habido mayor abandono del campo 
ha sido, en esta comunidad, entre el 2003 y el 2007 –
que no gobernábamos nosotros–, y del 1991 al 1995». Y 
también le digo que donde hay mayor tendencia de aban-
dono es en Alicante, importante, veamos quién gobierna en 
la Diputación de Alicante.

Pero, en cualquier caso, siguiendo con estos datos, también 
le puedo decir que, además, la citricultura, si bien ha habido 
abandono de tierras de cultivo de naranjas, se han sustituido 
por mandarinas y también por limones, que es un cultivo 
que también ha crecido. Así es que lo digo porque muchas 
veces se habla tanto de lo del abandono del campo y a veces 
hay que ir un poco a las cifras para ver la realidad de ese 
abandono, y dónde está y si lo que hay es, en muchos casos, 
sustitución de cultivos.

También le digo que, en cuanto al incremento de los precios 
de los productos, desde luego se han dado ayudas, como 
usted sabe, porque, si es agricultor, lo sabe, que se dan 
ayudas. Y que estamos muy pendientes, precisamente, de 
garantizar que el campo sea sostenible y rentable, porque 
entendemos que es importante para el sector, que no se 
trata de algo que se haga por amor al arte o al campo, sino 
que se hace para que sea rentable. Y en eso trabajamos en el 
día a día. Y en eso están todas las ayudas de desarrollo rural 
y la PAC, que usted entiendo que conocerá bien. Así es que 
venir aquí y decir que no se hace absolutamente nada para 
ayudar al campo, pues me parece una falsedad y totalmente 
innecesario. A veces se hacen afirmaciones en sede parla-
mentaria que parece que se quiera subir un poquito el tono, 
pero entonces nos vamos de la realidad, porque, obvia-
mente, hay toda una conselleria dedicada a apoyar la agricul-
tura valenciana .

Y, efectivamente, también se han dado ayudas para que 
haya jóvenes que estén dedicados en el campo, y se centran 
en el sector ecológico, que es el que económicamente, por 
cierto, todo el mundo está de acuerdo en que tiene más 
futuro. Y aparte que es por el que se está apostando por 
parte de la Unión Europea, con el Pacto verde europeo y la 
política «De la granja a la mesa». Así es que es la línea en la 
que tenemos que ir.

Y también, por cierto, en cuanto a las plagas, ¿cómo puede 
decir que en esta comunidad no se hace nada en la lucha 
contra las plagas si somos la que más invertimos en la lucha 
contra las plagas? La que más invertimos. Invertimos sobre 
todo en investigación, que está siendo clave, precisamente, 
para luchar contra esas plagas. En investigación. Aparte de 
ayudar a todos los cultivos. Así es que yo creo que ese tipo 
de afirmaciones, usted se habrá quedado muy a gusto, pero, 
afortunadamente, no son coincidentes con la realidad.

Y que tenga usted muy buen futuro.

Gracias . (Aplaudiments)

La senyora vicepresidenta primera de les Corts Valencianes:

Gràcies, senyoria.

Bé, i ara iniciem una bateria de preguntes a la consellera 
d’obres públiques.

Comence per la 1.738, que formula el diputat Carlos Laguna, 
del Grup Parlamentari Socialista, a la consellera de Política 
Territorial, Obres Públiques i Mobilitat, sobre l’accessibilitat 
al servei públic de transport de passatgers.

Quan vullga, senyoria .

El senyor Laguna Asensi:

Moltes gràcies, senyora presidenta.

Señora consellera, el derecho a la movilidad de las personas 
es uno de los derechos fundamentales de cualquier socie-
dad democrática que los poderes públicos deben garanti-
zar. Sin embargo, existen colectivos vulnerables, como el de 
las personas con discapacidad, que, a pesar de haber avan-
zado de manera importante en los últimos años, encuentran 
trabas para poder desplazarse de manera adecuada por la 
existencia de barreras.

El marco legislativo en España que regula la actuación de 
la administración en este sentido se encuentra en el Real 
decreto legislativo 1/2013, de 29 de noviembre, por el que 
se aprueba el Texto refundido de la Ley general de dere-
chos de las personas con discapacidad. Refiere la ley que las 
personas con discapacidad conforman un grupo vulnerable y 
numeroso, al que el modo en que se estructura y funciona la 
sociedad ha mantenido habitualmente en conocidas condi-
ciones de exclusión. Cabe citar también la Convención inter-
nacional de los derechos de las personas con discapacidad, 
aprobada por la ONU en 2006 y en vigor en España desde 
2008. La convención reconoce explícitamente a las personas 
con discapacidad como sujetos titulares de derechos.

Asimismo, la Generalitat dispone desde 2003 de un estatut 
de personas con discapacidad que regula las actuaciones de 
las administraciones públicas valencianas en su relación con 
las personas con discapacidad y la promoción del bienestar. 
El Estatut se actualizó en la legislatura anterior de las Corts 
Valencianes con la Ley 9/2018, de 24 de abril, para incor-
porar nuevos derechos y una semántica acompasada a la 
creciente sensibilidad social del pueblo valenciano.

La actualización durante el mandato del gobierno del 
Consell del Botànic recoge las demandas que durante años 
han venido realizando asociaciones como Cocemfe y Cermi 
a las fuerzas políticas valencianas. Cuando nuestra legisla-
ción recoge necesidades sociales para conquistar derechos, 
estamos hablando de un éxito colectivo de todo el pueblo 
valenciano . Igualmente, en el marco estatutario nace la Ley 
9/2009, de 20 de noviembre, de accesibilidad universal al 
sistema de transporte de la Generalitat Valenciana, para 
reconocer que el establecimiento de condiciones adecuadas 
de accesibilidad al transporte desempeña un papel funda-
mental en todas las sociedades avanzadas .

Por otra parte, la Generalitat Valenciana es protagonista 
en los últimos años de un esfuerzo inversor notable para 
que Ferrocarrils de la Generalitat se consolide como un 
sistema de transporte público referente de la autonomía 


